

日本 櫻井よしー

レ・ノン・ソナ・ノア

連載コラム 第1032回

楠木正成を討ち死にさせた政軍関係

今年、日本の私たちが関心をもつて学びたいことに戦略と戦術の違いがある。岸田文雄首相が発表した安

全保障戦略に関する3文書、それを解説するメディアの記事や資料には、戦略の二文字が度々登場する。国際関係論の大家、田久保忠衛氏が苦言を呈した。

「国防費の規模やトマホーク導入の可能性などは全て戦術に属する事案です。それも大事ですが、日本の安全保障の議論からは戦略が窺えません。戦略とは国際社会の大きな潮流をとらえて方針を打ち立てるのです。一国の命運を懸けて熟考し、秘密裡に実行される性質から、戦略は通常、公開の議論には出てきません」

「52年に英陸軍大将のイスメイがNATOの事務総長になりました。第二次世界大戦が終わって一息ついたのも束の間、欧州はソ連と対立、冷戦の真っ只中です。イスメイはNATOの取るべき戦略を簡潔にまとめました。米国はイン、ソ連はアウト、ドイツはダウソ連を排除する。そしてドイツには反省させ続けるという意味です。欧洲の行く道はこうなる、この形で国際社会を構築していくべきだと。見事な戦略論です」

大東亜戦争に関連して言えば、わが国の真珠湾攻撃は戦術だった。それは見事に成功した。しかし、戦術

も、しつかりした政軍関係を維持することは間違っていた。なぜなら、その反対の声に耳を傾けて、正成は小さな軍勢で大軍の足利勢に勝利するうことになる。そのとき、正成は小リラ戦を開催し、兵糧攻めにした後、京を奪還するしかないと心に定める。

しかし京の町の荒廃を恐れる公家たちがこれに反対した。後醍醐天皇は京から離れて淡川（兵庫）で敵を迎えた。正成は戦いの達人だった。それま

本は米国を敵に回すべきではなかつたからだ。万止むを得ずの開戦だつたが、戦略なき戦いだつた。

正成の悲劇と活躍は国民的文学、歴史と楠木正成の事例だろう。

日本にも政軍関係について心すべき事例がある。歴史上の人物として有名だが、現在は余り知られていない政軍関係の誤ちを示すのが後醍醐天皇と楠木正成の事例だ。正成は鎌倉幕府と対立する後醍醐天皇と、まっている令和の今、正成の生涯を辿ることになる。中国に台湾侵攻、即ち日本侵攻を諦めさせるには抑止力と速度と強さがある。軍事的緊張が高まっている令和の今、正成は鎌倉幕府と対立する後醍醐天皇のため、全力で戦った。鎌倉幕府は倒れ、やがて足利尊氏の軍と戦ふことになる。そのとき、正成は小さな軍勢で大軍の足利勢に勝利するには彼らを京の都に引き込んでゲ

1月の新刊 新潮文庫

わが最高傑作にして、
おそらくは最後の長篇。

筒井康隆 モナドの領域

毎日芸術賞受賞

〔神より上位の存在であるGODが公然と併存した——。 649円〕

恋愛の本音を描く共作小説、
待望の文庫化!

尾崎世界観 犬も食わない

千早茜 同様中の恋愛同士の本音を男女別視点で描く! 693円

高山羽根子 首里の馬

芥川賞受賞

孤独な人々と、他の記録をつなぐ、クイズ小説。 605円

熊谷達也 我は景祐

幕末仙台流星伝

義を翼いた伝説の薦土を描く、感涙の時代長編! 1100円

小泉武夫 魚は粗が
いちばん旨い

粗屋繁盛記

イカのわた煮、カワハギの肝あえ……粗を肴に、今宵も一杯。 649円

池波正太郎 生誕100年

池波正太郎 まぼろしの城

「真田太平記」の原点となった波乱の戦国絆巻。 693円

椎名誠 すばらしい
暗闇世界

閉所恐怖症で不眠症のシーナが怨球の神経をめぐるエッセイ 693円

W・グレアム 罪の壁

三角和代人訳 兄の自殺の真偽を極め、狂乱の人間ドラマ。 880円

R・ライト ネイティヴ・サン

上岡伸雄／訳 アメリカの息子 新訳

20世紀アメリカ文学最大の門面作が待望の新訳! 1210円

新潮文庫nex ネックス

チーズ屋マージュの
とろける推理

森晶磨 細島泰司著と炎焼い庭、グレゴリニストリ。 693円

<https://www.shinchosha.co.jp/bunko/>

新潮社／〒162-8711 東京都新宿区矢来町7-1
※表示価格は消費税(10%)を含む定価です。(23)

での戦いでは誰も思いつかないような攻め方で、大軍を破つてきた。その軍人の知恵を頭から否定した公家たちも天皇も軍事のことは殆ど理解できない人々だ。無知な指導者の指示に従えば、敗北しかない。それでも正成は君命に従つた。

湊川の最前線に向かつた正成は自分が討ち死にした後のことを考えを巡らせた。後醍醐天皇の守護に当たる兵力を残しておかなければならぬ。そう考え、わずか700騎を率いて出発した。この兵で陸路3万、海路2万の足利勢に立ち向かうのだ。ぶつかり合って半日余りも戦い抜いたとき、最後に残つたのは73騎だったという。正成はここで弟正季と刺し違えて自害する。

「七度生まれかわつてでも、朝敵を滅ぼす存念」を誓い合う二人の最期

は物語の山場のひとつで、涙を誘う。前で、岸田首相は反撃能力の保有を正成は軍人としてその最高司令官として宣言した安保3文書を発表し、米国（この場合は後醍醐天皇の指示に従つて）との軍事協力強化に取り組んでいる。この努力が単なる日本の軍事力強化ではなく、命令にてはならず、命令に従うという意味で、この努力が単なる日本の軍事力強化で、政軍関係は守られた。しかし、命令するトップが軍事に無知であったたちは、「自國は自力で守る」という気

に、正成は命を落とす。上に立つ者は概が読み取れる。それが本物だといはしつかりじていなくてはならないことを、自衛隊法及び憲法の改正とりわけ軍事についてある程度理解を実現することで示さなければ、日本は單なる米軍の補完勢力のままだ。それは精神的に米国の被保護国であり続けることだ。

現在の日本で、軍事を一定の水準

以上で理解し、全体的な状況を把握

して戦略を描ける政治家はいるだろうか。心細い思いがする。

そしていま懸念すべきは、日本が

同盟の緊密化で対処できるとしても、

中国の人口は今年中にインドに抜

かれ。コロナウイルス政策に見えて

に圧し潰される。彼らの顔色を窺う

り続けることだ。

中国の軍事的脅威に対してもは目

離れていくばかりだ。中国共産党

が世界を制覇できるとは思えない。

そこでいま懸念すべきは、日本が

と協力して経済安全保障戦略を打ち立てる。鍵は、それを单なる文言で

して多国連合の形成を日本の大戦略

とするのがよいのである。

る。足下を見れば、中国を警戒すると言ひながら、わが国は今も中国に国土を売り続けている。電力網にさえ中国資本を招き入れている。目先は、中国の利潤確保のために、対中投資を続けている。これでは、中国の影響力に圧し潰される。彼らの顔色を窺う

り続けることだ。

中国の軍事的脅威に対してもは目

離れていくばかりだ。中国共産党

が世界を制覇できるとは思えない。

そこでいま懸念すべきは、日本が

と協力して経済安全保障戦略を打ち立てる。鍵は、それを单なる文言で

して多国連合の形成を日本の大戦略

とするのがよいのである。